
八個月大女嬰
祈祈近日成功換

心，成為本港第二宗跨境器官捐贈個案。祈祈的
主診醫生張耀輝教授昨日接受《大公報》專訪時

表示，祈祈由求診、治療到移植，經歷三大挑戰，最終一一克
服。祈祈每次過難關，總是掛着笑臉，顯示堅強鬥志，感動每一
位醫護人員。

祈祈爸爸張先生昨日撰寫一封感謝信，透過《大公報》再次
向捐贈者家人、內地和香港政府部門及醫療專家表達衷心感激。
他期望女兒長大後， 「用自己的力量，去鼓勵和祝福其他人」 。

大公報記者 賴振雄

祈祈在剛過去的星期日（16日），獲
內地捐贈心臟並完成移植，成為內地跨境
器官捐贈第二宗案例，現於香港兒童醫院
深切治療部留醫，接受密切監察。

進度理想 漸減用心臟藥
祈祈的康復進度牽動大家的心。祈祈

主診醫生、香港兒童醫院兒科服務部門主
管張耀輝教授昨日接受《大公報》訪問表
示，手術後24小時是關鍵，經過多日觀
察，祈祈目前進度理想，正在逐漸減少使
用心臟藥及鎮靜劑，由於她尚年幼，而換
心是 「大手術」 ，目前仍難確定她可於何
時轉往普通病房， 「目前仍處理觀察期的
第一階段，等觀察多一至兩星期，再透過
超聲波了解心臟功能狀況。」

祈祈成功換心，全靠內地和香港不同
部門合作，回憶祈祈由去年九月確診擴張
性心肌病變，轉送香港兒童醫
院，醫管局公開呼籲 「求
心」 ，到完成心臟移植，張教
授坦言，當中經歷三大挑戰。

「祈祈曾經因為心臟衰
竭，出現休克，先後接受 『肺
動脈繃紮手術』 和 『安裝雙心
室輔助器』 （即人工心），兩
次手術後，她都會展現笑臉，
好開心，展現頑強的鬥志。」

張教授指出，要尋找合
適心臟移植並不容易，
跨境器官捐贈更是分秒
必爭，必須在四至六小
時內完成運送，若時間
太長，心臟功能會受影
響。今次全賴兩地跨部
門合作，僅花了2小時18
分鐘完成運送，最終手
術成功，克服難關，香
港兒童醫院動員約60
人，包括心臟科、麻醉
科等醫護人員，予以衷心感謝。

「一直相信大愛會降臨祈祈身上」
《大公報》昨日聯絡祈祈爸爸張先

生，分享女兒獲救的心路歷程及感受，他
特別撰寫一封感謝信，信中內容提到，上

星期拍片呼籲求心時，女兒再
受細菌感染，所以非常擔心，
一直有為女兒祈禱，有信心這
份大愛始終會降臨到祈祈身
上， 「當醫生通知我們找到合
適心臟時，我們頓時有點不懂
得反應」 ，但當知道移植手術
的程序和風險，心情也很緊張
和擔心， 「手術當天，祈祈精
神特別好，好像在告訴我們：

『你們放心吧！』 」
他透露，過去幾天沒有回家，一直留

在醫院陪伴女兒，醫院提供 「家屬留宿
房」 休息，現在壓力已減輕，因為終於有
了盼望，手術後他跟祈祈說： 「你過了一
大關，要乖乖恢復，快點出院回家。」

張先生再次向捐贈者的家人表達衷心感
激，多謝內地和香港參與這次行動的所有政
府部門和醫療專家，成功獲得心臟移植對女
兒是很大的祝福，希望祈祈長大後，也會用
自己的力量去鼓勵和祝福其他人。

最後，他在信中公開呼籲大家支持捐
贈器官救人， 「器官移植真的能給命危的
病人一個生存機會，是唯一能改善病情的
方法。我希望大家支持器官捐贈，使更多
人受惠。」

責任編輯：呂俊明 美術編輯：熊銘濤

李家超與新華社社長會面
【大公報訊】行政長官李家超昨日（20日）與

青海省省長羅東川會面，就深化青港合作交流意
見。政制及內地事務局局長曾國衞和行政長官辦公
室主任葉文娟亦有出席。

李家超歡迎羅東川省長率團到訪香港，出席並

主持青海香港經貿交流合作活動。李家超表示，青
港兩地的經貿關係密切，香港是青海最大的境外投
資來源地。截至2023年底，在青海設立的港資企業
累計超過340家。香港將繼續發揮內聯外通的優
勢，與青海攜手共進，互惠共贏，共同服務國家高
質量發展。

李家超表示，特區政府重視青年發展，鼓勵和
支持香港青年到內地交流和實習，加深對國家發展
的認識。去年七月，超過100位香港青年前往青海
省西寧市進行考察和交流。他感謝青海省政府對活
動的重視和支持，並期望未來兩地舉辦更多青年交
流項目，促進兩地青年共建友誼，拓闊視野。

李家超表示，隨着青海省西寧市成為內地赴港
澳 「個人遊」 城市之一，加上西寧與香港的直飛航
線已重新開通，將進一步推動青港兩地的人文交
流。香港會繼續深化與青海在經貿、文化旅遊和青
年發展等多方面的交流合作，共同為國家發展作出
更大貢獻。

六公院試行AI草擬醫療報告
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▲行政長官李家超昨日與青海省省長羅東川會面，
就深化青港合作交流意見。
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爸爸感謝信 籲支持捐器官救人

◀女兒換心成功，
張先生感謝兩地人
員的無私付出。
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【大公報訊】行政長官李家超昨日（20
日）在禮賓府與新華社社長傅華會面，就加強特
區政府和新華社的合作交流意見。行政長官辦公
室主任葉文娟和政府新聞處處長廖李可期亦有出

席。
李家超歡迎傅華率團訪港。李家超表示，新

華社作為中國的國家通訊社，擁有覆蓋全球的新
聞資訊採集網絡，是極具影響力的世界級媒體。

他感謝新華社多年來積極報道香港
新聞，包括特區政府的重大政策和
措施，把特區最新和最準確的資訊
快速和專業地傳遞到世界各地，讓
海外人士包括企業、投資者、人才
和遊客了解到香港的發展實況，準
確認識香港的真實和正面形象。

李家超說，香港今年將盛事連
連，特區政府會繼續發揮 「一國兩
制」 下的獨特優勢，加強內聯外通
的工作，並積極發掘新的經濟增長
點。特區政府未來會繼續與新華社
攜手向全球說好中國故事和香港故
事，加強宣傳合作。

醫衞局：嚴格按分配機制配對
【大公報訊】記者賴振雄

報道：今次跨境器官捐贈個案經
中央批准，由18個內地部門的
超過100名人員的協調與努力才
能順利進行，再次充分體現出內
地與香港共同以 「生命至上」 的
原則和信念，攜手拯救生命，意
義極為重大。醫務衞生局表示，
今次跨境器官捐贈個案，為繼續
探索將跨境器官移植機制恆常化
的工作提供重要的參考。

祈祈於去年10月，因為病
情惡化，情況危殆，因此按相關
程序，向內地請求幫助，將個案
列入 「中國人體器官分配與共享
計算機系統」 （COTRS）的心
臟移植等待名單，按照第二層分
配機制等待合適的器官。

醫務衞生局回覆《大公

報》查詢時重申，第二層分配機
制下，只有在確認內地未有醫學
上合適的患者接受捐獻者的心臟
時，才會和名單上的香港病人作
配對。

機制下第二宗成功換心
醫務衞生局又表示，今次

祈祈的心臟移植，連同2022年
芷希成功換心個案，香港至今已
向內地，提出六次跨境器官移植
的緊急請求，其餘四宗個案，其
中兩名病人已在局方向內地提出
請求後，在香港獲得配對合適器
官並完成了移植手術；另外兩名
病人後來情況好轉，暫無急切需
要器官移植，個案於 「中國人體
器官分配與共享計算機系統」
內，已經暫時凍結。

【大公報訊】記者王亞毛報道：醫院
管理局早前就管理系統性問題作出檢討，
計劃下個月在6間醫院試行生成式AI草擬
醫療報告，最後由醫生檢視及修改後簽
署，若運作暢順，今年內將推展至大部分
公立醫院，預計對需撰寫報告較多的骨科
等幫助較大。同時，醫管局希望培養敢言
文化，鼓勵員工用手機應用程序向部門或
上司直接表達各種意見。

醫管局在去年底檢討醫院管理系統
性問題，預計今年6月底前提出的31項建
議，包括利用科技支援臨床工作，提升
工作效率和安全性等。醫管局行政總裁
高拔陞昨日表示，醫管局將於下個月利
用生成式人工智能技術，輔助醫生草擬
醫療報告，例如由醫生寫出要點，用AI
完成報告，或AI起草報告後再由醫生修
改，他強調，所有醫療報告最後都會由

醫生檢視後才簽署。
高拔陞指出，醫管局在2023年共收

到11萬份醫療報告申請，而目前醫生撰
寫醫療報告平均需佔8%至10%的工作時
間。他表示，相信在工序上可幫助人手
更快處理大量病人資料，計劃下月將在6
間公立醫院試行，包括瑪嘉烈醫院、明
愛醫院、聯合醫院、將軍澳醫院、伊利
沙伯醫院及天水圍醫院。

推動員工敢言文化
同時，醫管局亦利用人工智能技

術，幫助分析患者臨床數據。醫管局醫
療信息主管彭育華表示，去年9月已在博
愛醫院兩間病房試行 「人工智能患者風
險預警系統」 ，利用人工智能分析患者
維生指數及化驗結果等臨床數據，並可
通過手機應用程序HA Chat和病房智能

顯示屏，即時通知臨床醫護團隊。
此外，醫管局早前發現，員工各職

級架構間未能坦誠溝通，包括下層不敢
反映潛在安全風險的問題，醫管局質素
及安全總監黃立己表示，希望培養敢言
文化，鼓勵員工用手機應用程序HA
Chat，向任何部門或直接向上司表達工
作、人手安排等各種意見，同時會在新
入職員工培訓中加入相關電子課程，盼
員工更有歸屬感，營造敢言工作環境。
被問及會否被秋後算賬，高拔陞表示，
員工可選擇公開或非公開發表意見。

香港醫療人員總工會副主席馮權國
向大公報記者表示，AI協助人類進行工
作是大勢所趨，但病人的醫療報告有個
別性，特殊性，所以醫生使用時應更加
謹慎，針對不同的病人個案輸入更確切
的指令，確保嚴格完成報告。

【大公報訊】天水圍母嬰健康院
為兩名原定接種乙型肝炎疫苗兒童，
錯誤接種肺炎鏈球菌疫苗。衞生署昨
日表示，正嚴肅調查和跟進事件，並
已向受影響兒童的家長解釋和致歉。
有關兒童目前沒有不良反應，經兒科
專科醫生的評估，事件不會對涉事兒
童構成健康風險。相關護士已被暫停
注射疫苗的職務。

天水圍母嬰健康院在本月17日服
務時段結束後覆核疫苗紀錄，發現當
日下午4時至5時30分服務時段內，有
七名兒童需接種乙型肝炎疫苗，但在
覆核已使用疫苗時察覺少用兩劑乙型
肝炎疫苗，確定該時段其中兩名兒童
被錯誤接種肺炎鏈球菌疫苗。初步調
查顯示，該時段接受疫苗接種的兒童
年齡由一個月至七個月大。

衞生署表示，醫護人員已聯繫七
名受影響兒童的家長，向他們致歉和
講解跟進工作，並已安排兒科專科醫
生盡快為有關兒童進行詳細檢查，在
適當時間補種乙型肝炎疫苗，以及按
計劃完成接種三劑肺炎鏈球菌疫苗。

或轉介護士管理局跟進
衞生署指出，初步調查顯示事件

屬人為錯誤，已責成所有母嬰健康院
加強前線人員培訓，確保他們嚴格遵
照內部指引，注射疫苗前仔細核對疫
苗和病人資料，並與陪同兒童接種人
士核實。涉事母嬰健康院護士已被暫
停注射疫苗的職務，如證實有關人員
涉及違紀，會按既定程序處理。該署
視乎進一步的調查結果，不排除將事
件轉介香港護士管理局作適當跟進。

母嬰院兩童打錯針 涉護士失誤

◀祈祈每次手術後
總會展現笑臉，堅
強的鬥志感動每一
位醫護人員。

「要乖乖恢復，快點出院回家」
我上星期拍片呼籲時，女兒正再次受細菌感染，所以非常擔心。我當

時只是想盡自己的能力去為她做點事，因為醫療上我們根本幫不上忙。我
和太太有宗教信仰，一直有為女兒祈禱，所以有信心這份大愛始終會降臨
到她身上，這亦是一直支持我們的力量。當醫生通知我們找到合適心臟時，我們頓時有點不懂得反應。接着下
來要聽醫生講解移植手術的程序和風險，心情也很緊張和擔心，但知道那
是非做不可。手術當天，祈祈精神特別好，好像在告訴我們：「你們放心吧！」
這幾天我們都沒有回家，一直在醫院陪伴女兒，幸好醫院有很好的

「家屬留宿房」 給我們休息。現在我們壓力減輕了，因為終於有了盼望。手術後我們跟祈祈說：「你過了一大關，要乖乖恢復，快點出院回家。」成功獲得心臟移植令我們萬分感恩。這對女兒是一個很大的祝福，希
望她長大後也會用自己的力量去鼓勵和祝福其他人。我們很想對捐贈者的家人表達衷心感激。我可以想像他們當時有多難
過和掙扎，他們在這麼艱難的時候做出這個偉大無私的決定，真的很感
恩，希望他們以後一切安好。
很感謝香港兒童醫院的醫護人員這幾個月來對祈祈的照顧。心臟科和

兒童深切治療部的醫生很細心留意她的身體狀況，一有異樣便即時給予治
療。護士們更是每天不辭勞苦地照料她，和密切監察儀器的運作。是他們
的努力，令祈祈的身體可以維持在一個好的狀態，她才有機會等到這個心
臟移植和應付到手術。
再次多謝內地和香港參與這次行動的所有政府部門和醫療專家。我沒

有想過原來要牽涉這麼多程序和人力物力，很佩服各單位的效率，和他們
救人為先的精神。

器官移植真的能給命危的病人一個生存機會，是唯一能改善病情的方法。我希望大家支持器官捐贈，使更多人受惠。

祈祈爸爸 張先生

▲祈祈的主診醫生張耀
輝教授。

笑着度過三大難關
換心祈祈感動醫護


